

那珂市議会全員協議会記録

開催日時 令和7年4月25日（金）午前10時

開催場所 那珂市議会全員協議会室

出席者 議長 木野 広宣 副議長 富山 豪
議員 榊原 一和 議員 桑澤 直亨
議員 原田 悠嗣 議員 鈴木 明子
議員 渡邊 勝巳 議員 寺門 勲
議員 小池 正夫 議員 小宅 清史
議員 大和田和男 議員 寺門 厚
議員 萩谷 俊行 議員 笹島 猛
議員 君嶋 寿男 議員 遠藤 実
議員 福田耕四郎

欠席者 議員 花島 進

職務のため出席した者の職氏名

事務局長 会沢 義範 次長 萩野谷智通

次長補佐 三田寺裕臣

会議に付した事件

(1) 議会運営委員会委員長報告

- ・一般質問について
- ・議員と語ろう会について
- ・議員勉強会について
- ・政務活動費の額の見直しについて

…委員長報告のとおりとする

(2) その他

- ・那珂久慈議会議員親善ゴルフコンペについて
- ・タブレット内でのMicrosoft365インストールについて

議事の経過概要（出席者の発言は以下のとおり）

開会（午前10時00分）

事務局長 皆さんおはようございます。定刻になりましたので始めさせていただきます。

本日は換気のため廊下側のドアを開放して行いますので、ご理解ご協力をよろしくお願いいたします。

ただいまより、全員協議会を開会いたします。

初めに、議長よりご挨拶をお願いいたします。

議長 おはようございます。本日、久々に執行部の案件ございませんので、今日は議員だけの

全員協議会であります。よろしくお願ひいたします。今日は、議会運営委員会の委員長報告がございますので、慎重な審議を賜りますようお願い申し上げまして挨拶とさせていただきます。どうぞよろしくお願ひいたします。

事務局長 それではこの後の進行は議長にお願ひいたします。

議長 ご連絡いたします。会議は公開しており傍聴可能とします。また、会議の映像を庁舎内のテレビに放送します。会議内での発言は必ずマイクを使用し、質疑・答弁の際は簡潔かつ明瞭にお願ひいたします。携帯電話をお持ちの方はご配慮をお願ひいたします。

ただいまの出席議員は17名であります。欠席議員は花島議員1名であります。

定足数に達しておりますので、これより全員協議会を開会いたします。

職務のため、議会事務局職員が出席しております。

それでは、次第に従いまして議事に入ります。

議会運営委員会、大和田委員長より報告をお願ひいたします。

大和田議員 それでは改めましておはようございます。今回議長から先ほどあったとおり、私の議会運営委員会の委員長報告しかございません。ご参集賜りまして、ありがとうございます。私の報告しかございませんので、よくお聞きいただければと思います。

それでは議会運営委員会の開催及び経過につきまして、ご報告をいたします。

4月16日、議会運営委員会を開催いたしました。

会議事件は、一般質問の在り方について、議員と語ろう会について、議員勉強会について、政務活動費の額の見直しについてであります。

まず、申し合わせ内規の追加、変更点になります。

ただいま、タブレットに出てきましたが、申し合わせ内規の追加は、会議規則第62条関係で、一般質問で配付する資料等は、根拠の不明な例示は控えることを追加いたします。また、その他の事項です。一般質問において資料、パネルを含みますが、配付する場合は議長の許可を受けることには変わりはありませんが、一般質問通告書に記入する欄を設けません。記入いただければ議長の許可を得たものとし、今までは、当日の朝ばたばたとしておりましたが、通告時に記入をいただきたいと、ただし通告書に記入した内容に変更等があった場合、議長に許可をとるようお願いをいたします。なお、一般質問を行う前日の17時までに、データ及び必要部数を印刷したものを事務局まで届けるようお願いいたします。さらに、傍聴人への配付部数は議員の希望する部数といたします。

続きまして、こちらは徹底していただきたい点として、通告した内容が重複した場合でございます。最近、一般質問が10数名という、多くの議員の方々の質問があります。重複が非常に多くなっているというところで、重複した場合、質問者間で調整し重複した質問を避けるよう徹底していただきたいと。こちらの内容につきましては、市民や傍聴者の方から多数の意見をいただいておりますので、調整の徹底をお願いしたいと思います。また、所属する委員会が現在調査している事項についての一般質問を行わないと

いう申し合わせ事項があります。そちらのほうの徹底もお願いをいたします。

次に配慮していただきたい点としまして、答弁が変わらない案件を毎定例会に一般質問を行うこと。また、前の定例会でほかの議員が行った一般質問を再度行うこと、答弁が同じになってしまうものが多いです。それについても配慮をお願いしたいと思います。

次に、議員と語ろう会についてです。

前年度から常任委員会単位でテーマを設けて行っております。参加者からも高評価であることから、今年度につきましても、常任委員会単位で年2回以上行うことに決定をいたしました。今後、開催するだけではなく、政策提言につなげていけるようにしていきたいと思っております。なお、原子力安全対策常任委員会につきましても、独自で市民の皆様の声を聴く会等を開催することから除外という形にしたいと思っております。

次に、議員勉強会についてです。

ハラスメント問題に加え、議員個人のSNSの利用に注意が必要であるため、講師に帖佐直美先生を招き、ハラスメント防止及び議員活動におけるSNSの利用上の注意点を演目として議員勉強会を開催します。日時は、5月30日金曜日、午後1時半です。原則全員参加でお願いをいたします。

次に政務活動費の額の見直しについてです。

今回、政務活動費の額の見直しをするにあたり、根拠等について協議を行いました。現状の額では、調査研究を行う研修費用等は出せないとの意見が出されました。今後も協議を継続することと、また政務活動費の手引き、これまで使ってきた内容、そういったものも精査を行うことに決定いたしました。

最後になりますが、現在会議の際に会議次第を配付しております。今日も紙で配付しておりますが、当議会はペーパーレス化を進めており、今後は、会議次第も配付しないことに決定をいたしました。

以上、ご報告いたします。

議長 委員長の報告が終わりました。確認したいことはございますか。

小宅議員 幾つかお聞きします。一般質問で配付する資料等、根拠の不明な例示を控えることとありますが、出典を示せばその資料は引用して構わないという解釈でよろしいでしょうか。

大和田議員 それで結構だと思います。

小宅議員 もう1点なんですけれども、最初の通告のときにある、あり、なしの後ろに括弧があるんですが、この括弧には何を記入するようになっているんですか。

大和田議員 大切な質問ありがとうございます。括弧の中には、資料の大まかな内容を記入していただければと思います。例えば、小宅議員ですと、白土松吉の生涯の経歴等とか、そういったものを提示していただければと思います。

以上です。

小宅議員 ざっくりでよろしいということですね。

大和田議員 そのとおりでございます。

小宅議員 分かりました。

あともう1点なんですけど今いろいろ意見が出たという話なんですけれども、いろいろ改革していくのはいいんですが、決して執行部が有利になって議員が不利になるような事、手足を縛るような方向に向かうことは1回考えていただきたいというふうに思いますので、いろいろ協議するにあたっては、そこをご留意いただきながら進めていただきたいというふうに思います。

以上です。

笹島議員 今の意見なんですけど、執行部に有利で議員に不利な、具体的にちょっと教えてくれますか。

小宅議員 今、具体的にどうこうはないですけども、一応協議するにあたってはそれにご留意いただきながら進めていただきたいということです。過去に言うと、一般質問における、通告のないものは質問していけなくなったとか、再質問は駄目になったとか、今までの経緯がありますので、そういうふうなことじゃなくて、一応そこを必ず1回立ち止まって、どうなのかなっていうのを確認していただきたいという意味であります。

議長 よろしいですか。

渡邊議員 一般質問の答弁のかぶったものについて調整するという話が、今までもやってたと思うんですけども、通告をしてからじゃないと協議ができないというのは当然の話だと思うんですが、通告の期間から調整する期間が今のスケジュールではちょっと厳しいんじゃないかなと思うんです。となれば、通告の日をもうちょっと早めに締め切っていただければ、調整はしやすいんですが。この辺はどのようにできるものか、お聞きしたいんですが。

事務局長 以前にも議会運営委員会の中で、もうちょっと早めに調整を始めたいというようなお話もありました。執行部のほうにも確認をさせていただいたところ、そんな1週間も10日もってというのはなかなか厳しいんですけども、何日だったらば可能じゃないかというようなところまでの話は議会運営委員会の中でも出たと思うんですけども、そのあと、やはり、そこをきっちり決めるんじゃなく、議員の皆さんのほうで、ある程度早めに執行部との打合せ等を始めると、執行部のほうも、こういった質問が議員からも出てますよというようなお話もあるので、一旦は議会運営委員会の中では、早めに調整を始めることを意識して、現状をもうちょっと見てみようかというようなお話になったかと思います。

以上です。

渡邊議員 執行部のほうは、早めに協議が始まる分には何ら問題はないかと思うんですよ。要はその内容について早めに始まるのは、別に何の問題もないのかなと思うんです。要は

議会側が通告をする日にち、ほかの議員に知らしめることっていうのは通告の日だと思うんですよ。通告があって、この人の内容とかぶってるなど自分が把握できるような状態だと思うんですよね。となれば、議員側のほうの通告の日にちを、さらに1週間前とか3日前とかってなってくれば、締切りによってその調整する期間がとれるようになると思うんですよね。通告の日にちを早くする分には何ら問題ないと思うんですが、執行部側のほうの問題じゃなくて議会側だけの問題だと思いますので、締切りの日にちを例えば1週間前倒しにするとかっていうのは、何か問題があるのかと、問題はないように感じるんですが、これは何かできないんですかね。

大和田議員 議会運営委員会で話した際も、そういった意見があったんですが、早く閉めたところで結局調整するのかとか、1週間あれば十分に可能なんじゃないのっていう、結局、そういった話で、議会側にあずけましようという形になっているんです。

渡邊議員 多分、今の話だとすると、それは執行部との調整の日にちの話じゃないかなと思うんですよ。そもそもそこが議論であったんじゃないのかな。あくまでも、同じ質問に対する議員同士の調整については、日程とはまた別なんじゃないかなと思うんですよね。

大和田議員 先ほど局長の話では、執行部では1日、2日だったら大丈夫だろうっていう話になって、それを延ばしたところでっていう、先の議論もあったと思うんです。その先の議論では1日、2日延ばしたところで、結局調整するかしないかは、するように努めなければならぬんですけど、1週間あれば十分調整はできる期間であるだろうと。であれば、締切り前にある程度、執行部側とは1週間あれば十分に調整できる期間であるだろう。今までも多分、一般質問で前の人がやったら後ろの人はちょっと遠慮しようかっていう、議員が努めなければならぬっていう申し合わせ内規にあるので、結局くじ引をしなければ、これもまた難しいところもあってという感じでした。なので、今回の議会運営委員会では、調整という形をしっかりといただかないと、市民の皆様、傍聴してる方も、さっき質問したやつでしょう。内容が一緒でしょうということが問合せられているので、調整をしっかりといただきたいということになりました。

渡邊議員 分かりました。あくまでも抽せんで順番が決まって、そのあときちんと議員間でやりなさいねと、今までやってるルールだったのをちゃんとやってないようだから、これからきちんとやるようにしなさいねということで理解しました。

議長 よろしいですか。ほかございますか。

(なし)

議長 ないようですので、これにつきましては委員長報告のとおり決定いたします。

続きまして、その他になります。

事務局より事務連絡あります。

次長 事務局から事務連絡といたしまして、1点目、那珂久慈議会議員親善ゴルフコンペについてのご連絡をさせていただきます。那珂久慈議会議員親善ゴルフコンペについてです

が、本年度の幹事市は常陸太田市となります。期日と会場が決定したということでございますのでお知らせをさせていただきます。開催日になりますけれども、7月16日水曜日となっております。会場につきましては、常陸太田市にございます茨城ロイヤルカントリー倶楽部となります。詳細につきましては、この後常陸太田市から、準備が整い次第お知らせするとのことでしたので、通知がございましたら、ラインワークスの掲示板等にてご案内をさせていただきますので、参加につきまして、ご検討のほうをよろしくお願いいたします。

次長補佐 続きまして、以前からタブレット内にワードとかエクセルとか入れたいという話があったかと思うんですけれども、今回補正予算のほうをとりまして、Microsoft365を入れたいと思います。内容としては、ワード、エクセル、パワーポイント等が入っております。こちらなんですけれども、使わない議員もいらっしゃると思いますので、希望のほうを取りたいと思います。希望者のみ入れるような形をとりたいと思います。ラインワークスでアンケートを入れますので、そちらで回答のほうをしてください。回答なしの場合は、入れないというふうに判断させていただきたいと思います。入れていただく以上、例えば、一般質問通告書であるとか、執行部とのやりとりで一般質問の質問要旨、議会広報の原稿、あと政務活動費の報告書等、そういったものはこちらで作成してやっていただくのは必須というか、入れるからにはやってきていただきたいと思います。入れる方は希望していただければと思いますので、よろしく願います。

以上です。

議長 説明がございました。確認したいことございますか。

小宅議員 今のエクセルワードのMicrosoft365なんですけど、クラウドはこれ何が使えますか。

次長補佐 すいません。まだそこまでは確認していません。入れたら随時お知らせします。

小宅議員 Microsoft365だと思うんですけれども、結局記憶媒体がないので、ちょっと微妙な印象です、今のところ。

次長補佐 保存するところはクラウド上になると思います。使いづらいと思いますので、保存媒体を確保したいと思います。

議長 よろしいですか。

ほかございますか。

(なし)

議長 これにつきましては以上といたします。

以上で全ての議事は終了いたしました。

これにて全員協議会を終了いたします。お疲れさまでした。

閉会（午前10時21分）

令和7年5月22日

那珂市議会議長 木野 広宣